

# ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA 2011

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT

INTERVENCIÓN ARQUEOLÓGICA EN LA PARCELA RU-23 5-0 DEL SUNP-1 DE LA Z.A.M.B.  
(JAÉN)

AUTORES:

Isabel M<sup>a</sup> Ruiz Cáceres

Vicente Barba Colmenero

Alberto Fernández Ordóñez

Manuel Jesús Torres Soria

RESUMEN

El solar se encuentra dentro de la Zona Arqueológica de Marroquíes Bajos de Jaén. En dicho solar se ha realizado una intervención arqueológica preventiva de control de movimientos de tierra. Durante los trabajos arqueológicos no se han documentado indicios de ocupación en esta zona por lo que no se ha propuesto ninguna medida correctora.

La parcela que nos ocupa, se encuentra a extramuros del poblado Calcolítico de Marroquíes Bajos. El aprovechamiento de la zona ha sido agrícola, zona de huertas en época contemporánea.

SUMMARY

The site is located within the Archaeological Zone of Lower Morocco of Jaén. In this site has been made a preventive archaeological intervention to control earth movements. Archaeological work has not documented evidence of occupation in this area and no corrective measures have been proposed.

The parcel that occupies to us, is outside extramuros of the town Calcolítico of Low Moroccans. The use of the area has been agricultural, an area of orchards in contemporary times.

## RÉSUMÉ

Le site est situé dans la zone archéologique de Maroc Bajos de Jaen. Dans cette parcelle, il a été réalisé préventives archéologiques terrassements de contrôle d'excavation. Pendant les travaux archéologiques ils ne sont pas des preuves documentées de l'occupation dans ce domaine de sorte qu'il n'a pas proposé de mesures correctives.

La parcelle en question, est en dehors des murs de peuplement chalcolithique marocain Pays-Bas. L'utilisation de la zone a été agricole, la superficie des vergers à l'époque contemporaine.

## INTRODUCCIÓN

En los trabajos realizados se pueden distinguir tres fases:

1. Limpieza con medios mecánicos de la superficie total del solar, consistente en la retirada de escombros, con el fin de poder observar posibles restos arqueológicos emergentes.

2. En un segundo momento, se procede al desmonte de la parcela, hasta alcanzar la cota necesaria para la cimentación de la nueva vivienda, produciéndose un desmonte de 2'5 m. de media, respetando una distancia de seguridad de 2'8 m. desde la acera, al igual que en el lateral oeste donde se ha respetado una distancia de seguridad de 0'8 m. desde la cota de cimentación de la vivienda colindante.

La superficie excavada ha supuesto 113'69 m<sup>2</sup> de un total de 132'04 m<sup>2</sup> que tiene la parcela.

3. Una última fase ha sido la sistematización de la documentación generada.

El solar se encuentra dentro de la Zona Arqueológica de Marroquíes Bajos. La importancia patrimonial y científica del yacimiento es múltiple, como corresponde a su importancia espacial y temporal.

Las investigaciones arqueológicas desarrolladas desde 1995, han puesto en relieve la formación y superposición de asentamientos que abarcan una cronología desde la prehistoria hasta época contemporánea.

#### METODOLOGÍA EMPLEADA

La intervención arqueológica ha consistido en el control de los movimientos de tierra, realizado con medios mecánicos.

Los trabajos han sido supervisados en todo momento por la arqueóloga directora, desde el nivel superficial, hasta alcanzar la cota prevista para la construcción de la nueva vivienda.

#### EVALUACIÓN DE LOS RESULTADOS

Durante los trabajos de control de movimientos de tierra, se ha documentado una fase contemporánea.

Dentro de esta fase hay que distinguir un primer momento que se corresponde con el aprovechamiento agrícola de la zona. Esta fase se localiza en las unidades denominadas dos y tres, las cuales presentan restos de material cerámico adscribibles a este momento.

Una última fase documentada, se localiza en el nivel más superficial. Se trata al igual que el anterior de un nivel sedimentario orgánico, denominado (Ue.1). Presenta restos de cobertura vegetal y restos de escombros, fruto de la urbanización llevada a cabo en la zona en la actualidad.

#### MEDIDAS CORRECTORAS

La excavación ha aportado datos de interés en cuanto a la estratigrafía y topografía de la que se denomina cuenca lacustre.

No obstante, la ausencia de estructuras y restos arqueológicos no nos lleva a plantear ningún tipo de conservación o integración arqueológica.

## BIBLIOGRAFÍA

- Hornos Mata, F., Zafra de la Torre, N., Castro López, M. (2000). "Perspectivas, itinerarios e intersecciones: experiencias y propuestas de apropiación cultural de Marroquíes bajos (Jaén)". Trabajos de Prehistoria, Vol.57, nº2, CSIC, Madrid.

- Ruiz, A., Zafra, N., Hornos, F., Castro, M. (1999): "El seguimiento de la intervención arqueológica, el caso de Marroquíes Bajos en Jaén" En VV.AA. Actas del XXV Congreso Nacional de Arqueología. Valencia.

- Salvatierra Cuenca, V. (1998): "Las huertas del Jaén islámico". Arqueología y Territorio Medieval. Universidad de Jaén. Jaén.

- Serrano Peña, J.L., Barba Colmenero, V., Cano Carrillo, J., Alcalá Lirio, F. (2002): "La paleomorfología de Marroquíes Bajos. Primeras propuestas". Arqueología y Territorio Medieval. Universidad de Jaén. Jaén.

- Zafra de la Torre, N., Hornos Mata, F., Castro López, M. (1999): "Una macroaldea en origen del modo de vida campesino: Marroquíes Bajos (Jaén) c2500 – 200 C al-ANE". Trabajos de Prehistoria, Vol.56, nº1, CSIC, Madrid.

- SIG OLEÍCOLA ESPAÑOL (1997): Fotografía aérea de Jaén. Polígono 0. Ministerio de Agricultura y Pesca. Madrid.



Fig.1 Plano de situación



Lam.1 Fotografía perfil este